

Zeitschrift: Sprachspiegel : Zweimonatsschrift
Herausgeber: Schweizerischer Verein für die deutsche Sprache
Band: 45 (1989)
Heft: 2

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Scheckiges

Der Schreibende räumt ein, daß ihm dieser Hinweis auf sprachliche Ungereimtheiten, die sich die eidgenössische Postverwaltung leistet, gar nicht so leicht fällt. Er war nämlich vor kurzem wochenlang den Zugriffen italienischer Postdienste ausgesetzt und mußte erleben, daß ein Brief geschlagene elf Tage brauchte, um, wohlgerukt innerhalb Italiens, eine Entfernung von siebzig Kilometern zurückzulegen. Auch das deutsche Postwesen hat ihm schon Kummer bereitet, wenn er bundesrepublikanische Einzahlungsscheine ausfüllen mußte, deren Umständlichkeit ihm manchen Seufzer entlockte. Kurz: er würde lieber aus goldgelber Kehle ein Loblied auf die PTT-Dienste anstimmen, als dem Lateiner Juvenal beipflichten, der vor fast zweitausend Jahren den Satz „Difficile est satiram non scribere“ geprägt hat. Daß es schwierig ist, keine Satire zu schreiben, hängt mit der Verbissenheit zusammen, mit der die eidgenössischen Postgewaltigen sich gegen die im übrigen deutschen Sprachraum längst übliche Schreibweise „Scheck“ sperren. Immerhin konnte man bislang, wenn helvetische Checks anfielen, das ganze Kapitel jenem in der deutschen Schweiz zu beobachtenden Hang zur Fremdtümelei zuschreiben, der einer großen Zürcher Tageszeitung nach wie vor die Schreibform „Plastic“ statt „Plastik“ aufzwingt und die Schwimmer „crawlen“ läßt, wohingegen die außerhalb Helvetiens seit ungezählten Jahren zu „kraulen“ pflegen. Aber seit neustem überkugeln sich besagte PTT-Dienste mit sprachlichen Fehlleistungen, entblöden sie sich doch nicht, in ein und demselben Satz gleich zwei Schreibweisen für „Scheck“ anzubieten. In einem Faltblatt „Tips für die Benützung von POSTCHEQUES und Garantiekarte“ heißt es wörtlich: „Sollten Sie POSTCHEQUES oder Garantiekarte verlieren, melden Sie dies Ihrem Postcheckamt.“ Liebes Postcheckamt (oder Postchèqueamt?), warum einfach, wenn's auch kompliziert geht, nicht wahr? Da Du, ich sehe es